



Grupo Azul de Espeleología y Montañismo de Neuquén (G.A.E.M.N.)
Miembro de la Federación Unión Argentina de Espeleología (U.A.E.)
Personería Jurídica N° 4645/87, Legajo N° 744

INFORME SOBRE LA CAMPAÑA EXPLORATORIA

A MONTAÑAS DE CATAMARCA Y MENDOZA

Hoy, estamos culminando un proceso que se extendió casi durante todo el año 2020, con novedosos encuentros los martes por zoom tratando temas como alimentación e hidratación, vestimenta, botiquín, cuidados de la vista, de la piel, mal de altura, logística, etc., en la montaña...

En un principio nuestra campaña sería, **Plan A: Aconcagua por Ruta 360**, campaña abierta al GAEMN que terminó descartada. El parque no abrió por la pandemia, **Plan B: Catamarca: Volcán San Francisco e Incahuasi**, campaña exploratoria publicada que también fue descartada, imposible acceder por el lado de Chile, ya que estaba cerrado el Paso Internacional San Francisco y finalmente, en una semana Graciela armó el **Plan C: Catamarca: Campaña exploratoria al Valle de Laguna Frías y Volcán Nacimiento...**

Y el 17 de Enero, partimos los cuatro Integrantes, Celina, Graciela, Roberto y yo, luego de muchísimos preparativos, sabíamos de lo agreste del terreno y de la importancia de la logística.

Primer etapa Mendoza, alquiler botas dobles.
Segunda Etapa: La Rioja terremoto mediante en San Juan parece que se sintió bastante dado que la camioneta se “Bamboleaba” de un lado a otro según comentario de terceros, nosotros durmiendo!!! Pasamos por la RN40 por donde se abrió el asfalto 8 horas antes. **Tercera etapa:** Catamarca/Fiambala/Cortaderas, en la “populosa” ciudad pudimos ingresar tras pasar dos controles donde nos sellaron el auto por más de 100km e hisoparon a Roberto, todos sanitos la burbuja funciona.

El Hotel Cortaderas, 3.300 msnm, es un lugar increíble en medio de montañas, primer día, descanso, segundo día partimos a subir el **CERRO FALSO MOROCHO, 4.529 msnm**, luego de recorrer la ruta por paisajes alucinantes comenzamos a subir con un día soleado, con alguna dificultad, hicimos cumbre, mucha emoción, lágrimas, nos abrazamos los cuatro pensando en todas las dificultades que debimos





Grupo Azul de Espeleología y Montañismo de Neuquén (G.A.E.M.N.)
Miembro de la Federación Unión Argentina de Espeleología (U.A.E.)
Personería Jurídica N° 4645/87, Legajo N° 744

salvar para llegar a ese momento tan deseado. En el regreso nevica hasta la base y lluvia al llegar a nuestro alojamiento. La presencia de los volcanes Incahuasi y el San Francisco es imponente en el paisaje, nos desafiaron a volver....



Al día siguiente partimos al que sería nuestro campamento definitivo, **la mina abandonada de La Laguna Los Aparejos**, 4.200 msnm, una construcción con varios edificios que nos permitió acampar cómodamente, con vista a la laguna habitada por flamencos y gran variedad de aves, como así también una población muy nutrida de vicuñas, rodeada de cordones montañosos muy bellos e imponentes. Para llegar hasta ahí, atravesamos el **Portezuelo de las Lágrimas**,

en el paraje Las Coipas, un camino todo nevado que sube hasta los 4.750 msnm.

Al día siguiente, luego de recorrer el Abra del Matambre, haciendo camino a campo traviesa, imposible sin 4x4 y sin un conductor muy avezado, gracias Ro!!!, llegamos a la base de un cerro con muy pocos ascensos registrados y del que teníamos solamente el punto de cumbre. Hicimos un trekking de aproximación hasta los 4.850msnm, pero fue bastante trabado aunque nos ayudó mucho para aclimatar y subir, al día siguiente al **CERRO MATAMBRE, 5480 msnm**, ascenso bastante dificultoso guiado por Graciela, no podíamos establecer la cumbre, a medida que avanzábamos iban apareciendo distintas elevaciones muy similares, que carecían de la pirca que los topógrafos militares habían dejado en la época del 40, tampoco nos daba la altura. En los 5.400 msnm, Graciela le pidió a Roberto que avanzara buscando la tan deseada cumbre, mientras la que suscribe se durmió una siesta de 10 minutos. Cumbre!! Emoción, abrazos, y la tormenta que se venía muy amenazadora, comenzamos a bajar rápidamente (previamente dejamos nuestro testimonio de visita escrito entre las piedras) hasta encontrar a Celina en los 5100 msnm, quien nos esperaba con un rico té caliente.





Grupo Azul de Espeleología y Montañismo de Neuquén (G.A.E.M.N.)
Miembro de la Federación Unión Argentina de Espeleología (U.A.E.)
Personería Jurídica N° 4645/87, Legajo N° 744

Nuevamente en el campamento con lluvia torrencial y sin descansar, Roberto y Celina debieron regresar a Fiambala, 90 km, a buscar agua (la vertiente que debía proveerla estaba seca) y combustible dado que las distancias son muy extensas y corríamos el riesgo de que se acabara.

Llovió toda La noche, una de las carpas se inundó, la parte buena es que al día siguiente un sol bondadoso nos permitió secar todo, tomar mate mirando las aves de la laguna y al regreso de nuestros compañeros, en el medio de la nada, comer un increíble asado, gracias de vuelta Ro.

Pero “lo bueno dura poco”, el GPS nos indicaba que los próximos días el clima sería malísimo, vientos y nevadas muy intensas en altura, motivo por el cual debíamos abortar el ascenso al Nacimiento, nuestro deseado 6 mil.



Al día siguiente, sin bajar los brazos y con un tímido sol entre las nubes, decidimos explorar la zona que nos llevaría al Volcán Nacimiento. Recorrimos de forma intensa el lugar pudiendo desde el Balcón del Pissis, 4.700 msnm, obtener vistas de las lagunas Verde, Negra y Celeste, del Volcán Pissis, Walter Penk, Ojos del Salado. Después de andar una hora a campo traviesa por el Abra Negra con “la Toro” de Celina, llegando a los 4.900msnm, encontramos el acceso al Volcán Nacimiento, al cual las nubes ya lo estaban tapando.



Regresamos, levantamos campamento y acordamos buscar un clima más amigable. A partir de ese momento comenzó el desarrollo del **Plan D: Cerro el Plata en Vallecitos, Mendoza.**

Nos fuimos de Catamarca, con la seguridad que esta no fue una campaña más, se percibía constantemente lo extremo, la soledad, la inmensidad del paisaje, la falta de señales, de





Grupo Azul de Espeleología y Montañismo de Neuquén (G.A.E.M.N.)
Miembro de la Federación Unión Argentina de Espeleología (U.A.E.)
Personería Jurídica N° 4645/87, Legajo N° 744

agua, de transitar lugares vírgenes, la importancia de la logística previa, fue una prueba para nosotrxs, que no cabe duda que volveremos a experimentar.

El día 25 de enero nos dirigimos hacia Mendoza, con parada para dormir en La Rioja que nos recibió con un temporal de viento y tierra, árboles arrancados y otras “hierbas “ volando por los aires, afortunadamente a pesar de ello, pudimos disfrutar de una exquisita cena reparadora: Matambre a la riojana y postre del lugar.

Al día siguiente seguimos a Mendoza donde devolvimos las botas dobles, disfrutamos un cuarto de helado y continuamos hasta Vallecitos, primero fuimos a Parques donde nos anotamos sin ningún inconveniente y después al Refugio Mausy, lugar donde el GAEMN ya ha estado en varias oportunidades. Descanso y que podía suceder...?? Cambio de planes anunciado por Graciela y Roberto, el tiempo a partir del día 28 por la tarde se “empiojaba “, nieve y viento de 75 Km a partir de los 5.000 msnm, situación que iba a permanecer por varios días, y entonces pasamos al **Plan E: Cerro Adolfo Calle y Cerro Stefanek**

A primera hora desayunamos y partimos para acampar al pie del acarreo que nos llevaría a los cerros mencionados, después de la Veguita superior. Un buen clima nos acompañó durante toda la jornada y la noche nos regaló una luna llena increíble.

El día 28, temprano, desayuno, y a subir, subir y subir con mucha pendiente,... habían varios senderos, pero guiados por Roberto elegimos el que nos llevó a la **CUMBRE DEL CERRO ADOLFO CALLE, 4.235 msnm**, con su hermosa vista!!!

Volviendo sobre nuestros pasos bajamos hasta la “Canchita” (donde acampan los montañista que van al Cerro Rincón) para encarar otro sendero enfrentado, que va a la **CUMBRE DEL CERRO STEFANEK, 4.145 msnm** muy distinto al anterior ya que debimos sortear una rocas inmensas y salto tras salto también logramos cumbre, tan bella como la anterior. Estábamos muy felices y satisfechos. Almuerzo en las alturas y a bajar.





Grupo Azul de Espeleología y Montañismo de Neuquén (G.A.E.M.N.)
Miembro de la Federación Unión Argentina de Espeleología (U.A.E.)
Personería Jurídica N° 4645/87, Legajo N° 744

Para el descenso elegimos un acarreo larguísimo menos amigable a lo esperado, pero logramos superarlo adrenalina mediante, completando nuestro recorrido en 8.30 hs.

Abajo desarme de carpas, regreso al Refugio en una hora y media lo que completo las 10 horas de actividad de montaña del día, acomodar la camioneta, (esfuerzo equivalente a una cumbre de 4.000 mil), baño NECESARIO, y la mejor parte una picada más unos fideos a la crema con hongos del otro mundo, gracias Ro...



Regresamos el día 29, disfrutando de una parada para comer en el Gran Lomo en General Alvear y a partir de allí, una obstinada lluvia nos acompañó durante todo el regreso, 20,30hs cada cual en su casa, fatigados pero muy felices.

Quiero destacar, que en el grupo círculo, compañerismo, confianza, cuidado, empatía, y la mayor tolerancia para zanjar las diferencias, gracias companerxs!!!

María Elena Gallegos